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Милые женщины!
В этот весенний день от всей души хочу поздравить вас с прекрасным праздником – 8 марта! 

Вы самое удивительное, что создано на этой Земле, начало и продолжение жизни, наша поддержка и опора.  
Благодаря ежедневному труду ваших рук создаются машины, согревающие города. Спасибо вам за красоту, понимание,  

за то, что делаете этот мир чудеснее и добрее, вдохновляя мужчин на великие свершения.  
От всего сердца желаю вам крепкого здоровья,  душевного покоя, семейного благополучия и трудовых успехов.  
Пусть прекрасные чувства согревают ваши сердца, а жизнь состоит из приятных мгновений! С праздником вас!

Генеральный директор
Безмельницын Д.А.

Издается с 1956 года

ГЛАВНЫЕ ЗАДАЧИ – ДО СОЗНАНИЯ КАЖДОГО

1. Каково текущее положение 
ЭЛСИБа?

В 2019 и текущем году суще-
ственно выросли объемы про-
ектирования, подготовки произ-
водства и выпуска продукции. 
Серьезно увеличилась загрузка 
всех подразделений завода. Глав-
ным образом, это произошло за 
счет роста контрактации по ги-
дрогенераторам, турбогенерато-
рам и двигателям атомного испол-
нения.

Каково ближайшее будущее предприятия? Что необходимо для его успешного развития?
В этом интервью Дмитрий Аркадьевич Безмельницын, генеральный директор завода ЭЛСИБ 

раскрыл насущные вопросы, касающиеся деятельности компании.

Не всегда было так хорошо с 
фронтом работ. Все помнят не-
простой период для предприятия 
(2014-2018 годы), когда на фоне об-
щего экономического спада ухуд-
шилось положение и на нашем за-
воде. В этот период количество 
закупаемого оборудования со сто-
роны российских генерирующих 
компаний было минимально. Мно-
гие заказчики из-за финансовой 
неопределенности отказывались 
от реализации ряда проектов, от-
кладывали проведение конкурсов 
на закупку оборудования. 

Тем не менее, благодаря проде-
ланной работе по качеству и сво-
евременному выпуску продукции, 
ЭЛСИБ формировал положитель-
ный имидж, активно расширял 
номенклатуру выпускаемой про-
дукции и укреплял свои рыночные 
позиции.

В результате за 2018 и 2019 годы 
был законтрактован большой объ-
ем продукции, главным образом, 
это были гидрогенераторы, тур-
богенераторы новых типов и дви-
гатели атомного исполнения, что 
обеспечило загрузку в прошедшем 
году, позволило сформировать 
портфель заказов по всей номен-
клатуре продукции на текущий 

год и сформировать задел на 2021.
На сегодняшний день по заклю-

ченным контрактам предприятию 
необходимо поставить 6 гидроге-
нераторов, два статора гидроге-
нератора, 11 турбогенераторов, 
102 электродвигателя атомного 
исполнения и другую продукцию. 
При этом понятно, что мы актив-
но участвуем во всех проводимых 
тендерах и рассчитываем, что объ-
ем контрактации и загрузка будут 
продолжать увеличиваться.

2. Какие Вы видите перспек-
тивы развития предприятия?

В 2019 году стартовал второй 
этап государственной программы 
модернизации теплоэнергетики, 
которая подразумевает проведение 
модернизации блоков теплоэлек-
тростанций суммарной мощностью 
40 ГВт в течение ближайших 10 лет.

Для нас эта программа, прежде 
всего, существенно увеличит ко-
личество конкурсов на турбогене-
раторы. Этот процесс уже начал-
ся, и машины, изготавливаемые 
нашим предприятием для Томь-
Усинской ГРЭС, Ново-Салаватской 
ТЭЦ, Пермской ТЭЦ-9, Ижевской 
ТЭЦ-2 законтрактованы именно в 
рамках этой программы.

Количество заказов будет уве-
личиваться не только за счет 
программы, но и за счет внепро-
граммных и вынужденных замен 
генераторов, выработавших ре-
сурс.

За время существования заво-
дом изготовлено более 870 турбо-
генераторов, существенная часть 
которых находится в эксплуата-
ции 40 и более лет: это машины 
для городских ТЭЦ мощностью 
60-120 МВт – продукция, которая 
принесла широкую известность 
нашему заводу, и именно эти ма-
шины энергетики будут менять в 
ближайшие десятилетия. Тепло-
электроцентрали должны рабо-
тать, так как невозможно оставить 
города без теплоснабжения. 

В течение последних лет мы 
наблюдаем, что участились слу-
чаи выполнения нашим предпри-
ятием аварийных внеплановых 
капитальных ремонтов статоров 
и роторов турбогенераторов. Эта 
тенденция – подтверждение на-
шего расчета на рост платежеспо-
собного спроса на новые машины в 
обозримом будущем.

В гидроэнергетике тоже ожида-
ется тенденция на увеличение ко-
личества разыгрываемых конкур-
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сов на поставку генерирующего 
оборудования. По срокам эксплуа-
тации и фактическому состоянию 
оборудование на многих гидроэ-
лектростанциях требует модерни-
зации или замены, в связи с этим 
в ближайшие годы ожидается за-
грузка производства по данному 
направлению. 

Еще одним перспективным на-
правлением является проектиро-
вание, изготовление и поставка 
двигателей больших мощностей 
вертикального и горизонтального 
исполнения для атомных электро-
станций. В свете большого количе-
ства проектов, реализуемых госкор-
порацией «Росатом», потребность 
в таких машинах будет на высоком 
уровне в течение ближайших не-
скольких лет.

ЭЛСИБ активно осваивает новую 
технику, это необходимо для успеш-
ного существования предприятия 
сегодня, и еще более важно для 
успешного будущего завода. Оста-
ваться производителем исключи-
тельно традиционной продукции 
нельзя, так как по этим направле-
ниям рынок становится более кон-
курентным относительно совет-
ского периода (когда номенклатура 
распределялась между предпри-
ятиями), и это не позволит достичь 
желаемого объема контрактации и 
уровня цен на продукцию.

Стратегия предприятия за-
ключается в выпуске наиболее 
сложной продукции: гидрогене-
раторы, турбогенераторы (же-
лательно больших мощностей), 
двигатели атомного исполнения 
- продукции, выпуск которой наи-
более проблематичен для наших 
потенциальных конкурентов по 
причине сложности конструкции, 
технологии изготовления и предъ-
являемых требований к качеству 
и надежности машин. Только эта 
стратегия обеспечит загрузку и 
процветание нашего предприятия 
на долгосрочную перспективу.

3. Расскажите о наиболее 
важных задачах, выполненных 
в 2019. Что ожидает коллектив 
ЭЛСИБа в 2020 году?  

В 2019 году разработана кон-
структорско-технологическая до-
кументация, проведена подготов-
ка производства гидрогенераторов 
для Иркутской и Майнской ГЭС с 
использованием новых конструк-
торско-технологических решений. 
На сегодняшний день изготовлены 
и отгружены все узлы первой ма-
шины для Иркутской ГЭС, актив-
но ведется отгрузка узлов первого 
Майнского гидрогенератора.

Стоит отметить, что по требо-
ванию заказчика сборка сердеч-
ника статора гидрогенератора для 
Иркутской ГЭС в «кольцо» с после-
дующей опрессовкой и созданием 
предварительно напряженного со-
стояния этого узла проходила на 
станции. Делается это для исклю-
чения возможного коробления (ис-
кажения, деформации) сердечника 
при эксплуатации машины. Освое-
ние этой технологии позволит уча-
ствовать в конкурсах на поставку 
гидрогенераторов с такими требо-
ваниями. 

Задачи года по гидрогенерато-

рам: завершить изготовление уз-
лов гидрогенератора №1 и №2 для 
Майнской ГЭС; изготовить боль-
шую часть узлов гидрогенератора 
№2 для Иркутской ГЭС; запустить 
в производство гидрогенератор 
№3 для Майнской ГЭС; по подпи-
санным в 2019 году контрактам 
предстоит изготовить статоры 
гидрогенераторов для Бухтармин-
ской ГЭС (Казахстан) и Каскада 
Перепадных ГЭС (Грузия). 

По турбогенераторам важно 
отметить, что ЭЛСИБ участвует в 
конкурсах на поставку турбогене-
раторов не только в рамках нашей 
традиционной номенклатуры в 
диапазоне мощностей 60-125 МВт. 
Турбогенераторы больших мощно-
стей (от 130 МВт и выше)  – новый 
перспективный рынок для нашего 
завода. Номенклатура предпри-
ятия по данному направлению ак-
тивно расширяется. 

По заключенному в 2019 году 
контракту изготовлен и готов к 
отгрузке турбогенератор ТВФ-225 
с водородным охлаждением для 
Томь-Усинской ГРЭС. Головной об-
разец этой машины не так давно 
был запущен и успешно эксплуа-
тируется на Красноярской ТЭЦ-3.

Завод продолжает расширять 
продуктовую линейку и в части 
турбогенераторов с воздушным 
охлаждением: в процессе произ-
водства головной образец турбо-
генератора ТФ-130 для Автовской 
ТЭЦ Санкт-Петербурга.

Выполняется проектирование 
ТВФ-165В для Назаровской ГРЭС с 
водородным охлаждением на на-
пряжение 18 кВ. 

Турбогенераторы мощностью 
165, 220 МВт, как я уже говорил, 
– это новый перспективный для 
завода рынок – следующий этап 
развития номенклатуры и увели-
чения объемов производства. Та-
кие машины будут востребованы 
на многих российских станциях 
для замены турбогенераторов пи-
терского и харьковского производ-
ства. 

В текущем году коллектив заво-
да ждет еще одна большая серьез-
ная работа – запуск изготовления 
нового ротора ТВМ-500 для Реф-
тинской ГРЭС. 

Как я ранее говорил, одной из 
масштабных задач этого года яв-
ляется освоение новой техники 
для атомных электростанций, 
преимущественно для участия в 
проектах за пределами РФ. Двига-
тели атомного исполнения будут 
занимать существенную долю в 
структуре выпускаемых заводом 
КЭМ в ближайшие годы. Мы все с 
вами понимаем, что это сложная, 
уникальная и ответственная рабо-
та, как с точки зрения исполнения, 
так и соблюдения требований по 
качеству. От этого зависит имидж 
нашей компании, в том числе и на 
международном рынке, и соответ-
ствующие перспективы.

Если конкретно, то в производ-
ство запущен новый тип электро-
двигателей атомного исполнения 
– АВЦ-7100/2800-6000-6/8, кото-
рые изготавливаются для АЭС 
«Куданкулам» (Индия). В актив-
ной стадии производства машины 
АВКА-1250 и 2000 для ряда стан-

ций. Также в этом году планиру-
ются к выпуску головные образцы 
электродвигателей  АВЦ 4500/300-
10,0/380,  АВЦ 6300/10000, которые 
будут отправлены в Китай. Для 
АЭС «Аккую» (Турция) будет вы-
пущен новый электродвигатель 
АДЖА-8000/10000, начато проек-
тирование машины АДЖА-12500 
мощностью 12,5 МВт.

4. Насколько важно качество 
продукции, которую поставляет 
ЭЛСИБ?

 За последние годы понятие 
«качество продукции» перешло из 
разряда конкурентного преиму-
щества в разряд конкурентной не-
обходимости. Наряду с культурой 
производства качество воспри-
нимается заказчиками как непре-
ложное, необсуждаемое свойство 
продукции. 

Сегодня производитель нека-
чественных электрических машин 
просто перестает получать новые 
заказы. От качества выпускаемых 
генераторов и электродвигателей 
напрямую зависит успех нашего 
предприятия. 

Все задачи, которые стоят перед 
коллективом завода, должны вы-
полняться с высоким уровнем ка-
чества, только в этом случае объем 
заказов ЭЛСИБа будет расти.

5. Насколько известно, ЭЛСИБ 
активно реализует инвестици-
онную и ремонтную программы. 
Расскажите о крупных проектах, 
которые удалось выполнить в 
2019 году. Что планируется вы-
полнить в 2020?

Ресурсы ремонтной и инвести-
ционной программ направлены 
на рабочие места и оборудование, 
которые находятся в зоне риска и 
влияют на качество продукции, 
сроки выпуска и условия труда со-
трудников. 

Инвестирование в производ-
ство, осуществление замены вы-
работавшего свой ресурс оборудо-
вания, обучение персонала работе 
на вновь вводимом в эксплуатацию 
оборудовании – всё это в комплек-
се с рядом других мер является од-
ним из залогов успешной работы 
предприятия. 

В текущем году в рамках инве-
стиционной программы для заго-
товительного производства будет 
осуществлена поставка и запуск 
машины термической резки Pestall 
ZEUS 25х120, функциональные воз-
можности которой позволят осу-
ществлять раскрой листового ме-
талла с габаритами 2 600х12 000 мм 
и толщиной до 200 мм. Существую-
щее на предприятии оборудование 
позволяет осуществить раскрой ме-
талла толщиной до 160 мм.

Для повышения качества свар-
ных соединений и обеспечения ста-
бильной работы участков сварки 
ведется постоянная плановая за-
мена сварочных аппаратов. В 2019 
году осуществлена поставка четы-
рех полуавтоматов инверторного 
типа производства фирмы ESAB, в 
текущем году ожидается поставка 
такой же партии. Также в прошлом 
году приобретен современный сва-
рочный аппарат фирмы FRONIUS.

Для обеспечения стабильной 

работы литейного производства и 
отливки деталей в срок и с требуе-
мым качеством будет приобретена 
новая плавильная печь для литья 
силумина, а также новый ленточ-
нопильный станок.

Одно из приоритетных направ-
лений обновления производствен-
ных мощностей - приобретение 
и внедрение в эксплуатацию ме-
таллообрабатывающего оборудо-
вания. В 2019 году осуществлена 
поставка и ввод в эксплуатацию 
универсального токарно-винто-
резного станка «Boehringer» с воз-
можностью обрабатывать валы и 
роторы КЭМ весом до трех тонн. 

В седьмом пролете Главного 
корпуса введен в эксплуатацию 
токарно-винторезный станок с 
расстоянием между центрами 1 
500 мм. Модернизированы токар-
но-карусельный станок модели 
1525Ф1 и горизонтально-расточ-
ной станок модели 2А656Ф11, ввод 
оборудования в эксплуатацию со-
стоится в ближайшее время.

 В текущем году ожидается по-
ставка двух токарно-винторезных 
и одного фрезерного станков в 12, 
7 и 9 пролеты Главного корпуса и 
токарно-карусельного обрабаты-
вающего центра с ЧПУ для обра-
ботки подшипниковых узлов КЭМ 
и бандажных колец роторов тур-
богенераторов. 

Также для заготовительного 
производства запланирована по-
ставка и ввод в эксплуатацию двух 
вертикально-фрезерных обраба-
тывающих центров с ЧПУ. 

Говоря о штамповочном произ-
водстве, для обеспечения вырубки 
электротехнической стали генера-
торов и двигателей всех типораз-
меров, выпускаемых на предпри-
ятии, осуществляются вложения 
в модернизацию прессового обо-
рудования. В 2019 году, после мо-
дернизации, осуществлен ввод в 
эксплуатацию линии штамповки 
из рулонной стали «AIDA» в 8 про-
лете Главного корпуса. В первом 
квартале текущего года ожидает-
ся поставка линии резки электро-
технической стали, приобретае-
мой взамен существующей линии 
поперечной резки рулонной стали 
1978 года выпуска, которая выра-
ботала свой ресурс. В 2020 году за-
планирована модернизация прес-
са двухкривошипного модели КБ 
3537 с усилием 500 тонн.

Существующее на заводе шли-
фовальное оборудование не позво-
ляет проводить шлифовку штам-
повой оснастки без применения 
специализированной оснастки. 
Для расширения технологических 
возможностей шлифования в чет-
вертом квартале 2020 года ожи-
дается поставка плоскошлифо-
вального станка портального типа 
«Ziersch» модели Z 1520 с рабочей 
поверхностью стола 1500х2050 и 
грузоподъемностью 4500 кг.

В начале 2020 года в пятом 
пролете Главного корпуса смон-
тирован и запущен в эксплуата-
цию новый электромостовой кран 
грузоподъемностью 75/20 тонн. 
Также в 2020 году запланирована 
поставка и ввод в эксплуатацию 
электромостового крана грузо-
подъемностью 50/10 тонн в про-

лет АБ Главного корпуса.
В рамках ремонтной программы 

проводится капитальный ремонт 
печей в Экспериментальном кор-
пусе на участке «Монолит». В 2020 
году будет полностью отремонти-
рована и запущена в эксплуатацию 
в марте этого года печь №3.

Для эффективной работы про-
изводства, обеспечения безопас-
ных и комфортных условий труда 
сотрудников и повышения энер-
гоэффективности предприятия 
с 2018 года  осуществляется мо-
дернизация системы освещения. 
В 2019 году светодиодное осве-
щение смонтировано: в 4 пролете 
Экспериментального корпуса, в 
пролете ЦШ, в 5, 6 и 10 пролетах 
Главного корпуса, в 5 и 6 проле-
тах Инструментального корпуса. 
В 2020 году переведена на свето-
диодное освещение часть пролета 
АБ. В текущем году планируется 
модернизация освещения в 1 и 2 
пролетах Экспериментального 
корпуса, в 2 и 3 пролетах Инстру-
ментального корпуса, в 3 и 4 про-
летах пролета Главного корпуса. 
Благодаря реализации этого про-
екта, освещенность на рабочих ме-
стах повышается почти в 3 раза, а 
потребляемая мощность снижает-
ся в 2 раза. В ближайшие годы пла-
нируется заменить все освещение 
предприятия на светодиодное.

В прошлом году полностью за-
менена кровля над пролетом АБ. 
Продолжаются работы по утепле-
нию Главного корпуса: в прошлом 
году по периметру Главного кор-
пуса внутри установлено порядка 
28 тепловых агрегатов, осущест-
вляется утепление межпролетных 
фонарей с заменой сотового карбо-
ната на новый. 

Для улучшения условий труда 
в этом году будет проведен ком-
плексный капитальный ремонт 
бытовых помещений и душевой в 
6 и 7 пролетах Главного корпуса с 
заменой сантехники, электрики и 
освещения. В 2020 году планиру-
ется проведение капитального ре-
монта гаража, в котором хранится 
автотранспорт, в том числе спец-
техника. 

В целях повышения надежно-
сти работы испытательных стан-
ций, обеспечения возможности 
проведения приемо-сдаточных ис- 
пытаний любой сложности в со-
ответствии с регламентирующи-
ми документами и требованиями 
заказчиков с прошлого года реа-
лизуются мероприятия, направ-
ленные на модернизацию испы-
тательной станции. В частности: 
модернизация системы подачи ре-
гулируемого напряжения питания 
на стенд испытательной станции 
Главного корпуса; модернизация 
распределительного устройства 
постоянного тока в машинном 
зале испытательной станции Экс-
периментального корпуса; капи-
тальный ремонт открытого ши-
нопровода 10 кВ, который идет от 
подстанции «Стендовая» до Экспе-
риментального корпуса; приобре-
тение тиристорного возбудителя 
для нагрузочных испытаний атом-
ных электрических машин.

Чтобы повысить качество про-
водимых замеров и испытаний, 

были приобретены и внедрены в 
эксплуатацию мобильная коор-
динатно-измерительная машина, 
позволяющая проводить бескон-
тактные измерения в диапазоне не 
менее 20 метров по радиусу за счет 
лазерного трекера и система диа-
гностики изоляции КЭМ. 

В части энергохозяйства в 
2019 году проведен капитальный 
ремонт двух трансформаторов 
ТМ-1000 в Главном и Инструмен-
тальном корпусах. В текущем 
году планируется приобретение 
трансформатора ТМ-4000 взамен 
устаревшего, выработавшего свой 
ресурс, расположенного на под-
станции РП-1. Также в 2020 году бу-
дет проведен капитальный ремонт 
трансформатора ТДТН-40000 мощ-
ностью 40 кВА, который располо-
жен на подстанции «Стендовая». 

Во втором квартале 2020 года 
ожидается поставка компрессор-
ной установки на Центральную 
компрессорную взамен компрес-
сора модели 2ВМ10-50/9, вырабо-
тавшего свой нормативный срок 
службы. Также в текущем году за-
планирована реконструкция ши-
нопровода низкого напряжения в 
11 пролете Главного корпуса. 

Помимо переоснащения основ-
ного производства разработаны 
и реализуются решения, направ-
ленные на обеспечение противо-
пожарной безопасности предприя-
тия. Ранее был разработан проект 
и осуществлен монтаж современ-
ной автоматизированной системы 
пожарной сигнализации с выводом 
всей контролируемой информации 
на центральный пульт. В 2020 году 
разрабатывается проект с после-
дующим монтажом и внедрением 
в эксплуатацию системы пожаро-
тушения маслохозяйства испыта-
тельных станций предприятия. 

Также проводится модерни-
зация маслохозяйства Экспери-
ментального корпуса, которая 
необходима для обеспечения ста-
бильной и безаварийной работы 
испытательной станции с учетом 
противопожарной безопасности. 
Проект предполагает создание 
маслохранилища, реконструкцию 
изношенной системы трубопрово-
дов и установку запорной армату-

ры. Учитывая объемы требуемых 
работ и тот факт, что система яв-
ляется действующей, в 2020 году 
запланировано проведение про-
ектно-изыскательских работ с ут-
верждением проектно-сметной до-
кументации.

Учитывая значение и роль авто-
матизации, идет обновление парка 
компьютерной техники, серверов 
и сетевого оборудования. Это необ-
ходимо для повышения вычисли-
тельных мощностей, повышения 
надежности хранения данных и 
переоснащения инженерных под-
разделений предприятия.

Суммарно на техническое пере-
вооружение и капитальный ре-
монт подрядным способом в 2020 
году будет израсходовано порядка 
435 млн. рублей.

Ориентируясь на задачи и пер-
спективы по выпуску продукции, 
мы прорабатываем предстоящие 
крупные инвестиционные про-
екты, касающиеся тяжелого то-
карного, расточного, фрезерного 
оборудования, изолировочного, 
кранового оборудования, универ-
сальных станков и станков с ЧПУ.

Но все должны понимать – объ-
емы и темпы реализации инвести-
ционной программы, как и бла-
госостояние сотрудников, будут, 
прежде всего, зависеть от наших 
успехов в производственной дея-
тельности.

 
6. Говоря о социальной поли-

тике, какие направления плани-
руется развивать в 2020 году?

В текущем году планируется 
продолжить работу по социаль-
ным проектам, реализуемым на 
предприятии. Размер финансиро-
вания многих из них увеличен по 
сравнению с предыдущим годом. 

На предприятии постоянно по-
вышается качество условий труда 
работников. 

ЭЛСИБ стремится к развитию 
спорта и здорового образа жизни 
сотрудников, возобновлению ста-
рых заводских традиций. В 2020 
году планируется участие в рай-
онных и городских соревнованиях, 
организация внутрикорпоратив-
ных спортивных событий и тре-
нировок. Уже второй год подряд в 

феврале проводится спортивный 
праздник и соревнования «Лыжня 
ЭЛСИБа 2020». 

Одно из направлений социаль-
ной политики нашей компании 
- работа с молодежью, поддержка 
молодежных инициатив. По этому 
направлению также планируется 
ряд мероприятий, «Второй съезд 
молодых работников ЭЛСИБа», 
«Посвящение молодежи в машино-
строители».

Также в текущем году будут 
организованы корпоративные ме-
роприятия для сотрудников, мно-
гие из которых стали традицион-
ными: День Победы, День защиты 
детей, День машиностроителя, Но-
вый год. ЭЛСИБ будет продолжать 
оказывать социальную поддержку 
неработающим пенсионерам и ве-
теранам завода. Будет продолжена 
работа по таким направлениям, 
как адаптация персонала и настав-
ничество.

В заключение:
Наш завод работает на одну из 

важнейших стратегических от-
раслей – на электроэнергетику, 
которая всегда была и остается 
нашим основным заказчиком. 

Объем выпущенных за время 
существования предприятия 
турбогенераторов создает пер-
спективы на несколько десяти-
летий, как для завода, так и для 
каждого сотрудника, при усло-
вии, что мы эффективно сумеем 
их реализовать.  

2020 год станет переломным 
для ЭЛСИБа: увеличение загруз-
ки, производство новой, более 
сложной техники. Важны инди-
видуальный профессионализм 
и слаженная командная работа 
всех подразделений предпри-
ятия. Каждый из нас должен  
почувствовать ответственность 
момента и выполнить все необ-
ходимое на своем участке работ. 
Если коллектив завода справит-
ся с поставленными задачами 
– предприятие ждет большое 
будущее. В ином случае ситуация 
будет развиваться не так радужно.

Анастасия 
Калистратова 

ЭЛСИБ вид  сквадракоптера
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«ЭНЕРГЕТИКА – МОЕ ПРИЗВАНИЕ!»

В 1998 году смонтирован во-
догрейный котел КВГМ 50-150 м, 
взамен четырех паровых котлов 
типа ТП-20, отработавших 45 лет – 
почти 2 срока положенной эксплу-
атации. Это решение позволило 
отказаться от парового (экономи-
чески неэффективного) отопле-
ния зданий, от парового нагрева 
стержней в изоляционно-обмоточ-
ной технологии, от обеспечения 
промышленной водой с р. Обь, 
вывести из схемы и эксплуата-
ции промышленный трубопровод 
длиной 5388 м. снизить эксплуата-
ционные затраты и потребление 
промышленной воды с 330 000 до 
10 000 м3 в месяц, то есть в 33 раза.

Произведена 100% замена те-
пловых сетей с выносом из под 
земли на эстакады. Выполнена за-
мена чугунного водопровода  (под-
земным способом) на современные 

пластиковые трубы, что позволи-
ло устранить утечки до нуля и обе-
спечить пожарную и экономиче-
скую безопасность.

Построена станция очистных 
ливневых стоков, станция оборот-
ного водоснабжения. Модернизи-
рована подстанция «Стендовая» 
110/10/6 кВ: ремонт вышедшего из 
строя силового трансформатора, 
замена высоковольтных масля-
ных выключателей на элегазовые, 
замена группы электромеханиче-
ских защит на микропроцессор-
ную систему; произведена замена 
высоковольтных кабельных линий 
10 кВ от питающих центров «Ту-
линская» и «Ефремовская». 

В 2013 году установлена ав-
томатизированная система ком-
мерческого учета и управления  
электроэнергией (АСКУЭ), которая 
позволяет минимизировать фи-
нансовые потери.

Произведена замена одного из 

трех компрессорных установок 
1978 года на компрессор ВМ 10/50 
с современной микропроцессорной 
системой управления. В настоящее 
время ведется работа по приоб-
ретению и монтажу второго ком-
прессора современной модели.

Применена технология выработ-
ки сжатого воздуха за счет местных 
локальных установок, что позволя-
ет экономить средства во вторую и 
третью смену за счет снижения по-
требления электрической энергии. 

Создана аккредитованная элек-
тротехническая лаборатория, по-
зволяющая производить испы-
тания выпускаемой продукции, 
а также измерения и испытания 
электротехнического оборудования, 
сетей, коммуникаций и средств за-
щиты.  

С 2018 года проводится рекон-
струкция системы освещения за-
вода путем замены старых ламп 
ДРЛ на светодиодную продукцию 
промышленного назначения. 

И это список можно продолжать 
еще долго и долго.

5 января 1995 года опытным специалистом на наш завод пришел Александр Павлович Чувиков и сразу же возложил на свои плечи 
огромное дело – совершенствование энергосистемы завода.

По сей день он возглавляет управление главного энергетика. За эти немалые годы под руководством Александра Павловича выполнен 
большой объем задач, которые связаны с коренным изменением технологии выработки и передачи энергоресурсов на нашем предпри-
ятии. 

Потребление воды про-
мышленного назначения 
снижено в 33 раза.

100 % замена тепловых 
сетей.

Ежегодная экономия от 
замены одной лампы ДРЛ 
на светодиодную – 3402 
рубля в год. 

Как начался ваш трудовой 
путь?

После окончания Томского поли-
технического института я работал 
в Восточном Казахстане, где жили 
мои родители. Прошел путь от элек-
трослесаря до главного энергетика. 
Работал наладчиком электриче-
ских систем на горных буровых ма-
шинах, бурил скважины на специ-
альном оборудовании, грузил руду 
в БелАЗы на большом экскаваторе, 
был мастером. В 1979 году в город 
Текели Алматинской области, при-
гласили в Джунгарскую геолого-
разведочную экспедицию старшим 
инженером-энергетиком. А в 1983 
году меня назначили главным энер-
гетиком. Обычно такие должно-
сти получали лет эдак в 40-45. Мне 
тогда был всего 31 год, это не свой-
ственно для советского времени. 

В 1994 году я с семьей переехал в 
Новосибирск, денег очень не хвата-
ло, я временно устроился в контору 
типа «МММ», вскоре она развали-
лась, я начал искать другую работу 
и наткнулся в газете на объявление: 
«Требуется главный энергетик», 
так и попал на предприятие, с кото-
рым связал всю оставшуюся судьбу. 

Я был опытным специалистом, 
знал, что энергетика - мое призва-
ние. Конкурс был немаленький - 7 
человек на место. Генеральным ди-
ректором завода в то время  был 
Канискин Николай Алексеевич, я 
попросил его дать мне неделю на 
анализ состояния предприятия и 
составление отчета, он согласил-
ся. Я прошел по ЭЛСИБу и увидел 
следующую картину: старые кот-
лы, дырявые теплосети, весь завод 
был окутан выпаром из тепловых 
сетей, нерациональное потребле-
ние промышленной воды, большое 

количество экономических потерь. 
Жуткий холод в подразделениях, 
цехах и плохое освещение.  В от-
чете я написал свои предложения, 
как наладить все с минимальны-
ми вложениями, чтобы получить 
хороший экономический эффект.  
Предложил отказаться от паровой 
технологии, поставить современ-
ный котел, поменять технологию 
в изоляционно-обмоточном произ-
водстве. Убрать  теплосети наверх, 
поставить качественные завесы на 
ворота, «вылечить» калориферы. 
Директор твердо сказал: «Берем!». С 
тех пор прошло 25 лет, а я все на том 
же месте и жизни без этого завода 
уже не представляю.

Как вас принял коллектив 
тогда?

Настороженно.  Раньше на заво-
де главные энергетики долго не за-
держивались, обычно 3-4 года, не 
больше. С моим приходом изменил-
ся состав подразделения, больше 
брал молодых, желающих работать, 
обучал их, постепенно получился 
хороший коллектив, команда про-
фессионалов.  

Какие главные качества долж-
ны быть у сотрудника, чтобы он 
успешно работал в вашем подраз-
делении?

Самое главное – это желание ра-
ботать и учиться. Если у человека 
это есть, то к нему особое внимание,  
стараемся его всячески мотивиро-
вать. Человек работает, повышая 
квалификацию. Образование – это, 
безусловно, важно, но институт 
закончить – это полдела. А чтобы 
стать хорошим  самостоятельным 
специалистом с правильным мыш-
лением, способным принять един-
ственно верное решение, мгновенно 
его согласовав по инстанции, нужно 

отработать, как минимум, лет пять.  
Это в большей степени касается ин-
женерно-технических специально-
стей.

В моей команде многие люди, ко-
торых я могу смело назвать своей 
правой рукой, пришли неопытными 
студентами, а сегодня стаж их рабо-
ты подходит к десятку лет. 

Как отдыхает главный энерге-
тик, чем вы увлекаетесь в свобод-
ное от работы время? 

Мы с супругой держим свое хо-
зяйство. У нас сотни птиц: гуси, 
утки, куры, индоутки;  четыре козы, 
баранов штук 20. Дома на столе всег-
да натуральная еда, которой прият-
но делиться с детьми и внуками. 

Летом после работы люблю вы-
ехать в поле на тракторе, накосить 
сена. Когда я был юным, мои роди-
тели держали хозяйство, вечно я ко-
сил траву вручную, а тут на трактор 
сяду, как накошу!  Мне это нравится. 
Я технарь, а трактор – это техника. 
Еду по полю, тут супруга подъез-
жает на мотороллере, пообщаемся о 
том, о сем, там стадо пасется… так и 
отдыхаю.

Еще одно мое хобби – это музыка. 
В студенческие годы, во время учебы 
в ТПУ я был участником музыкаль-
ного коллектива «Интеграл» в Вос-
точном Казахстане. Мы занимались 
в доме культуры «Металлург». На-
шим руководителем был Боря Али-
басов (сегодня всем известный Бари 
Алибасов).  Я играл на бас-гитаре, 
ударных, синтезаторе, исполня-
ли песни тех времен и авторские 
песни. «Мой адрес не дом и не ули-
ца…», «Умырзая» (национальная), 

Битлов играли. Выступали в Усть-
Каменогорске,  Алматы, Караганде, 
Семипалатинск, даже зарабатыва-
ли деньги. В то время эта группа 
была любительской, принадлежала 
Усть-Каменогорскому строительно-
дорожному институту, позже кол-
лектив получил профессиональный 
статус и стал работать от Восточно-
Казахстанской областной филар-
монии. Меняя состав, «Интеграл» 
просуществовал до 1989 года, выпу-
стил альбом «Мутанты» и распался.  
А Бари Алибасов дал жизнь группе 
«НаНа».

У вас были мысли пойти в му-
зыкальную карьеру?

Я всегда понимал, что музыка 
для меня – лишь хобби, ведь я чи-
стый технарь. Сейчас дома у меня 
стоят музыкальные инструменты, 
иногда играю на синтезаторе и ги-
таре.

Дайте совет молодым завод-
чанам, как справляться с трудно-
стями, встречающимися на пути?

Если не хватает каких-то знаний, 
чтобы выполнить производствен-
ное задание, нужно обращаться 
к старшим товарищам. На заводе 
можно решить любой вопрос. Если 
трудности из-за неуверенности, мы 
всегда поставим рядом опытного 
товарища. У нас есть сотрудники от 
молодого  до пожилого возраста, ма-
стера своего дела. 

Анастасия 
Калистратова

"Нас не видно, а все рабо-
тает."

На предприятии созданы 
все условия для того, что-
бы учиться, работать и ра-
сти. Завод – это стабиль-
ность.

ЭЛСИБ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ТОРЖЕСТВЕННОМ ПУСКЕ ЗАРАМАГСКОЙ ГЭС-1
В Северной Осетии введена в 

эксплуатацию З арамагская ГЭС-1,
крупнейшая электростанция в ре-
спублике и третья по мощности 
ГЭС на Северном Кавказе. Завод 
ЭЛСИБ в торжественном вводе в 
эксплуатацию представил дирек-
тор по продажам Константин Фе-
доренко.

В здании ГЭС установлено два 
гидроагрегата мощностью по 173 
МВт, в составе которых гидроге-
нераторы типа СВ 685/249-20, из-
готовленные и поставленные за-
водом ЭЛСИБ. 

Зарамагская ГЭС-1 построена 
РусГидро на реке Ардон (приток 
реки Терек). Мощность станции сос-
тавляет 346 МВт, годовая выработ-
ка электроэнергии – 842 млн кВт⋅ч.

«Строительство и ввод в экс-
плуатацию Зарамагской ГЭС-1 – за-
слуга многочисленных трудовых 
коллективов, благодаря которым 
появилось это грандиозное соору-
жение. Гидрогенераторы для За-
рамагской ГЭС-1, так же как и сама 
станция, уникальны. Мы горды 
тем, что наши машины принесут 
свет в дома Северной Осетии. Для 
нас большая честь внести вклад в 
энергетическое и социально-эко-
номическое развитие Северо-Кав-
казского региона. Поздравляю 
всех с этим знаменательным собы-
тием», - сказал Константин Федо-
ренко, директор по продажам.

Константин Федоренко, директор по продажам на торжественном открытии Зарамагской ГЭС-1

ЭЛСИБ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИИ 
СОВЕТА ТПП РФ 

6 февраля 2020 года ЭЛСИБ принял участие в выездном расширенном 
заседании Совета Торгово-промышленной палаты РФ по промышленному 
развитию и конкурентоспособности экономики России на тему: «Сибир-
ский взгляд: сильная промышленность. К успешным национальным про-
ектам – через реальный сектор». 

С докладом о текущем положении и перспективах развития предприя-
тия выступил Александр Артемов, заместитель директора по продажам. В 
докладе представлен опыт ЭЛСИБа в части увеличения объемов производ-
ства за счет расширения номенклатуры выпускаемой продукции, освоения 
новых образцов генераторов и электродвигателей, участия в реализации 
проектов по импортозамещению. 

В рамках заседания были озвучены основные направления работы ТПП 
РФ в 2020 г, анализ конкурентоспособности  российских промышленных 
предприятий на примере Новосибирской области, предложения по теку-
щей деятельности промышленной палаты.   

Александр Артемов, заместитель директора по продажам (справа) на конференции «ИНВЕТЭНЕРГО-2020»

ЗАВОДУ ЭЛСИБ ПРИСВОЕНА НАГРАДА ТЭК-РЕЙТИНГА «ИНВЕСТЭНЕРГО-2020» 
В НОМИНАЦИИ «ГИДРОГЕНЕРАТОРЫ»

20 февраля в рамках второй 
ежегодной конференции «Инвес-
тиционные проекты, модерниза-
ция, закупки в электроэнергетике» 
прошло награждение победителей 
рейтинга поставщиков оборудова-
ния для электроэнергетического 
комплекса. В этом году ЭЛСИБ по-
лучил награду «Лучшая компания 
2019 года в номинации «Гидро-
генераторы». 

Конференция собрала делега-
ции крупных компаний электро-
энергетической отрасли. Встреча 
прошла при поддержке Минпром-
торга России, Торгово-промыш-
ленной палаты и Рейтингового 
агентства поставщиков ТЭК.

На конференции были рассмо-
трены следующие темы: результа-
ты отборов проектов строитель-
ства и модернизации объектов в 
рамках ДПМ-2 (Программа дого-
воров о предоставлении мощно-
сти); совершенствование механиз-
ма отбора проектов в 2020 году; 
текущее состояние отрасли ВИЭ 
(восполняемых источников энер-
гии) и перспективы развития; си-
стема управления приоритетны-
ми инвестиционными проектами; 
цифровая трансформация элек-
троэнергетики, лучшие мировые 
практики и другие.

ЭЛСИБ НА IV МЕЖДУНАРОДНОМ 
КОНГРЕССЕ И ВЫСТАВКЕ 

«ГИДРОЭНЕРГЕТИКА. ЦЕНТРАЛЬНАЯ 
АЗИЯ И КАСПИЙ 2020»

В Бишкеке прошел четвертый ежегодный международный конгресс 
и выставка «Гидроэнергетика Центральная Азия и Каспий 2020». От 
завода ЭЛСИБ мероприятие посетил Павел Королев, начальник отдела 
продаж генераторов.

 Конгресс собрал экспертов энергетики и представителей власти 
для реализации крупных и малых проектов Центральной Азии и Ка-
спийского региона.

«Для НПО «ЭЛСИБ» ПАО регион Центральной Азии является исто-
рически значимым. За долгие годы сотрудничества наше предпри-
ятие поставило в Киргизию 15 гидрогенераторов суммарной мощно-
стью 2971 МВт, что составляет 84% от всех генерирующих мощностей 
Республики.

В настоящее время мы продолжаем поддерживать диалог с нашими 
киргизскими заказчиками и участвовать в проектах модернизации ги-
дроэлектростанций региона.

Центральная Азия обладает большим потенциалом гидроресурсов, 
которые необходимо осваивать. ЭЛСИБ готов предложить своим заказ-
чикам гидрогенераторы, которые зарекомендовали себя высокой на-
дежностью, простотой в эксплуатации и долговечностью. 

Все принятые инженерные решения, применяемые в гидрогенерато-
рах, прошли жесткую проверку временем и продолжают надежно слу-
жить на благо энергетики Киргизии, Казахстана, Узбекистана, Грузии и 
Таджикистана», - прокомментировал Павел Королев.
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ВЕТЕРАНЫ-ЮБИЛЯРЫ
Начало 2020 года ознаменовалось для двух заводских ветеранов, двух 

Валериев, знаменательными датами: 80 лет со дня рождения! Много-
летняя трудовая деятельность каждого связана с электромашинострое-
нием. Обоих отличает высокий профессионализм, любовь к своему делу, 
верность и доблестное служение родному заводу. Валерий Константи-
нович Иванов осуществлял его научно-техническую политику. Валерий 
Владимирович Пузанов руководил службой внешнего монтажа и лично 
осуществлял монтаж сибирских генераторов на многочисленных объ-
ектах энергетики. Достойные дела их, вошедшие в историю, огромный 
трудовой вклад в развитие отечественного электромашиностроения 
заслуживают самой большой благодарности и вдохновляют на самые 
восторженные слова. 

Желаем нашим уважаемым юбилярам бодрости духа, прекрасного 
настроения, благополучия, удачи и долгих счастливых лет жизни.

Валерий Владимирович ПузановВалерий Константинович Иванов

ГЛАВНЫЙ 
ДВИЖИТЕЛЬ 
ПРОГРЕССА

На ЭЛСИБе – сибирской 
«Турбинке»

Никогда не работали 
по старинке. 

Во всем здесь виден 
научный прогресс,

К передовому опыту 
большой интерес.

Разрабатывалась и 
внедрялась вся техника новая

Под эгидой Валерия 
Константиновича Иванова.

Уважаемый Валерий 
Константинович!

Вы, как завода главный 
инженер,-

Для специалистов 
образцовый пример.

Вдохновляли их 
энергией творчества

И было видно всем 
без пророчества,

Что избрана правильная дорога,
Ведь достигнуто 

в развитии очень много.
Искать, находить, 

исследовать, создавать – 
В этом не надо было 

Вас убеждать.
Вы по призванью 
творец и новатор,

Не зря же стали лауреатом
Самой престижной – 

Государственной премии
За научно-технические 

изобретения.
Ваш вклад в техпрогресс 

недосягаем,
Авторитет  в коллективе 

– непререкаем, 
Уважение к Вам – беспредельно,

С заводом Ваша судьба 
– нераздельна!

В нем Ваших добрых мыслей 
воплощенье

И сердца умного биенье.
Пусть минуют Вас 

всяческие невзгоды.
Здоровья, любви и счастья 

Вам на долгие годы!

Нина Петровна Савко

ИЗ ПЛЕЯДЫ 
РОМАНТИКОВ 

ЭЛСИБА

Заводские шеф-инженеры-
монтажники,

Все душой прирожденные – 
романтики.

В составе этой плеяды 
славной – 

Валерий Владимирович 
Пузанов.

Там, где рождались 
электроогни,

Прошли его плодотворные 
дни.

Уважаемый Валерий 
Владимирович!

Воля и сила Вашего 
духа проверена

В суровых условиях 
холодного Севера,

Где вечной мерзлоты 
царила тьма,

Теперь сияет в огнях Колыма.
Никогда не забудется 

и мощный гул,
Когда возвестил о 

себе Токтогул,
И, как прославлял 
киргизский акын

Своенравный и гордый Нарын,
Где воздвигнут ГЭС 

могучий каскад.
Есть в нем и Ваш 
весомый вклад.

Вы породнились как 
с милым братом

С пустынным сирийским 
Евфратом,

Где велась трудовая 
долгая «схватка»

За рождение единственной 
ГЭС Табка.

В общем, Ваш труд 
сохранят навеки

Покоренные ЭЛСИБом реки.
А река Вашей жизни 
пусть плавно течет,

И питают ее любовь, 
уваженье, здоровье, почет.

Нина Петровна Савко

ТВОРИТЬ ДОБРО – ЕЁ ПРИЗВАНИЕ
Пожалуй, нет более ответствен-

ного человека в совете ветеранов 
завода, чем Зинаида Филипповна  
Андриянова. С большим энтузи-
азмом выполняет она обязанности 
секретаря совета. Зинаиду Филип-
повну часто можно видеть за сто-
лом в нашем офисе, где приходится 
выполнять много неотложных дел. 
Благодаря её многолетней кро-
потливой работе налажен полный 
учет пенсионеров ветеранской ор-
ганизации.

Сформированный ею список за-

водских ветеранов, это, можно ска-
зать, настольная книга совета, где 
есть все данные о каждом: от домаш-
него адреса до состояния здоровья.

А сейчас её призванием стала 
ещё и волонтёрская деятельность, 
которую она осуществляет очень 
активно – постоянно посещает пен-
сионеров на дому, когда им в труд-
ной ситуации необходимо оказать 
какую-то помощь.

Навещает их в больнице, особен-
но нуждаются в таком внимании 
одинокие пожилые люди.

Лёгкая на подъём, она по перво-
му же зову, несмотря на свой 85-лет-
ний возраст, отправляется туда, где 
её ждут. Иначе она просто не может, 
потому что с заводом и ветерана-
ми её связывают почти полвека со-
вместного труда. Потому что здесь 
её второй дом и большая семья.

15 марта Зинаида Филиппов-
на отмечает свой юбилей. От всей 
души желаем ей весеннего настро-
ения, нового заряда бодрости, креп-
кого здоровья, долгих-долгих лет 
жизни, чтобы сеять разумное, до-
брое, вечное!

Совет ветерановЗинаида Филипповна Андриянова

ВЕК НА ДВОИХ
Часто можно услышать фразу: «ЭЛСИБ соединяет сердца». Говорят так неспроста, многие заводчане нашли свое семейное счастье 

именно в стенах предприятия. Семья Ушаковых – яркий тому пример. Совместный трудовой стаж Василия Федоровича и Надежды 
Антоновны Ушаковых на нашем предприятии – 100 лет! А в этом году 5 января Василий Федорович отметил 70-летний юбилей.

СЛУЧАЙНОСТИ НЕ СЛУЧАЙНЫ 
Василий Ушаков попал на завод 

случайно в 1970 году: 20-летним 
парнем он приехал из Алтайского 
края в гости в Новосибирск, зашел 
посмотреть на предприятие, и по-
нял, что это его судьба.

Сначала работал карщиком, но 
тянуло его всегда к станкам. Нема-
ловажную роль в жизни Василия 
Федоровича сыграли такие люди, 
как Виктор Михайлович Тимофе-
ев и Геннадий Иванович Судейко, 
они во многом поддерживали юно-
шу. Так, Василий Ушаков перешел 
на должность сверловщика. Дело 
пришлось по душе, с первого ме-
сяца ему удавалось выполнять, и 
даже перевыполнять норму. 

Василий Федорович прорабо-
тал в этой должности 11 лет.  А со 
временем отдал предпочтение го-
ризонтально-расточному станку, 
где и трудится по сей день.  

Надежда Бехтольд (Ушакова) 
работает мастером сварочного 
участка. Будучи 18-летней девуш-
кой, она приехала в большой город 
из Челябинской области. Ей пред-
ложили работу штамповщицей на 
нашем заводе. Первые дни, про-
веденные в цехе, сопровождались 
большим стрессом: огромные  де-
тали, узлы, шум и постоянно дви-
гающийся кран поначалу пугали 
девчонку. Но спустя несколько не-
дель страх сменила уверенность, 

Надежда с радостью бежала на ра-
боту, выполняя и даже перевыпол-
няя сменные задания. Социальная 
жизнь завода захватила молодую 
девушку, она была выбрана физор-
гом цеха, постоянно участвовала 
в соревнованиях, походах на при-
роду с палатками и КВНах. Так на 
одном из КВНовских вечеров На-
дежда познакомилась с молодым 
красивым парнем, капитаном бо-
лельщиков противоположной ко-
манды – Василием Ушаковым. В 
1972 году ребята поженились. В 
счастливом браке они воспитали 
трех дочерей, которые уже вырос-
ли, получили высшее образование, 
вышли замуж и подарили дедуш-
ке и бабушке внучку и четырех 
внуков.

ПРОФЕССИЯ КАК СУДЬБА 
У каждого человека есть лю-

бимое дело, которое он выбирает 
сам. Василий и Надежда Ушаковы 
решили, что их призвание – маши-
ностроение, и уже 50 лет остаются 
верными своему выбору. 

Качество любой машины, пре-
жде всего, зависит от усердия 
работников. Ушаковы с полной 
ответственностью относятся к 
своему делу. Несмотря на огром-
ный стаж, они постоянно учатся, 
укрепляя свой профессионализм.  

Особых профессиональных се-
кретов у В.Ф. Ушакова нет, просто 
выполняет точно элементарные 

требования трудовой, технологи-
ческой и производственной дис-
циплины. Тщательно готовит до 
начала смены рабочее место, а 
окончив работу, откладывает ин-
струмент, приспособления, детали 
для следующего дня, убирает ста-
нок, одновременно проверяя его. 

Надежда Антоновна знает са-

мые трудоемкие технические опе-
рации, всегда находит контакт с 
коллегами. Каждое ее действие об-
думано.

Много дала семье Ушаковых, 
ставшая родной, «Турбинка»: вер-
ных товарищей, возможность тру-
диться, учиться, реализовывать 
свои способности и творчески раз-
виваться. А они своим трудом при-
умножают добрую славу нашего 
предприятия. Их жизнь – это непо-
вторимая часть истории сибирско-
го завода тяжелого электромаши-
ностроения. 

О Василии Федоровиче го-
ворят: «Красиво работает! 
Ни одного лишнего дви-
жения, точность и расчет 
во всем».

ЗАВОДСКОЙ АТЛАНТ
Михаила Николаевича Шипицина можно сравнить со многим известным героем древнегреческой мифологии, держащим на  плечах 

небесный свод. Он один из тех, на чьих плечах держится наше предприятие, однако для него это не в тягость. Михаил Николаевич, об-
мотчик элементов электрических машин пришел на завод юным парнем, только что отслужившим в армии, и вот, уже полвека не рас-
стается с любимой работой: 16 сентября он отметит 50-летний трудовой юбилей. Люди, которые хотя бы раз общались с этим человеком, 
отмечают его позитивную молодую энергию. Даже не верится, что 21 декабря он отметил свое 70-летие. 

За половину столетия Михаил 
Николаевич много раз повышал 
квалификацию, неоднократно по-
лучал награды, а главное – удов-
летворение от своей работы, ведь 
создание генераторов всегда нахо-
дило и находит отклик в его душе. 

По словам его коллег, таких со-
трудников еще поискать надо! Ми-
хаил Николаевич—это незамени-
мая справочная книга, опытный 
мастер своего дела, относящийся к 

работе со всей ответственностью, 
с полным пониманием. Он чрезвы-
чайно усидчив и настойчив. Миха-
ил Шипицин—бригадир, умеющий 
направить коллектив в нужное 
русло и отстоять его мнение. Его 
бригада работает слаженно, со 
знанием дела. Михаил Николае-
вич часто вносит  предложения по 
оптимизации производства, поль-
зуется заслуженным уважением у 
коллег и руководства.

Что далеко ходить! В прошлом 
году на Беловской ГРЭС один из 
турбогенераторов другого произ-
водителя нуждался в срочном ава-
рийном ремонте, ситуация была не 
из ряда стандартных, конструкция 
машины значительно отличалась 
от генераторов нашего производ-
ства.

 Михаила Николаевича коман-
дировали на станцию, как одно-
го из высококлассных и опытных 
специалистов для ремонта ста-
тора. Придя в машинный зал, он 
по-хозяйски оценил фронт работ 
и вместе с бригадой принялся за 
дело.

Так и вышло. Команда справи-
лась с задачей качественно, несмо-
тря на отсутствие возможности 
перевернуть статор для удобства 
ремонта. 

По долгу своей службы Михаил 
Николаевич путешественник. За 
последние годы он посетил Смо-
ленск, Салават, Москву, Астрахань, 
Ачинск, Караганду, Красноярск, 
Белово, Краснодар, Коряжму, был 
даже в Монголии. 

Энергии у него столько, что хва-
тает и на большую семью и на хоб-
би. Только подумать! У него заме-

чательная супруга, взрослый сын, 
три дочери, семь внуков и одна 
правнучка! 

Семья также тесно связана с 
ЭЛСИБом: именно здесь наш юби-
ляр встретил свою жену, которая 
много лет работала на заводе, дети 
также некоторое время посвятили 
предприятию, а одна из дочерей и 
жена сына до сих пор являются на-
шими сотрудниками. 

Он всегда шел рука об руку со 
спортом: в молодости занимался 
футболом, участвовал в заводских 
соревнованиях, а сейчас любит ка-
таться на лыжах.  

В праздничный день руководство завода и коллеги поздравили Михаила Шипицина с круглой датой
«Михаил Шипицин – один 
из самых высококвали-
фицированных работни-
ков ЭЛСИБа, профессионал 
своего дела с уникальным 
опытом, преданный заво-
ду всей душой. На таких со-
трудниках держится наше 
предприятие, укрепляется 
имидж завода и рабочих 
профессий», - отметил ге-
неральный директор Дми-
трий Безмельницын.

ГОДЫ АРМЕЙСКИЕ НЕЗАБЫВАЕМЫЕ
23 февраля в России отмечался 

День защитника Отечества, и на-
кануне Совет ветеранов пригласил 
на встречу около 50 человек, тех, 
кто когда-то служил в Советской 
Армии. Армейские годы для каждо-
го из них – это незабываемые стра-
ницы жизни, оставившие самые 
лучшие воспоминания. Никогда не 
забываются 3 – 4 года, отданные 
выполнению священного долга сво-
ему Отечеству.

Капитан Леонид Григорьевич Га-
личин и старший лейтенант Павел 
Константинович Аулов служили в 
разных лётных частях, а на заводе 
работали в одном отделе главного 
механика.

В авиации служил и старший 
сержант Василий Сергеевич Банни-
ков – токарь, а затем мастер инстру-
ментального цеха.

50 лет отработал обмотчиком 
КЭМ Николай Константинович Га-
понов, сержант танковых войск. 
Заместителем командира танко-
вого батальона был старший лей-
тенант Анатолий Константинович 
Кузнецов – руководитель загото-
вительного производства. В броне-
танковых войсках служил старший 

лейтенант Юрий Иванович Крас-
нухин. На заводе он возглавлял от-
дел механизации и автоматизации. 
Помощником командира учебного 
танкового взвода в 1952 – 1955 гг. 
был старший сержант Николай Ми-
хайлович Самойлов – контрольный 
мастер службы качества. А капитан 
армейской разведки Виктор Влади-
мирович Иншаков в течение многих 
лет был председателем профкома.

По праву флотским парнем после 
4-х лет службы на флоте называет 
себя старшина первой статьи Вале-
рий Фёдорович Татауров – старший 
научный сотрудник НИИ СЭТМ, ру-
ководитель группы по  испытанию 
электрических машин. Три года на 
Тихоокеанском и год на Северном 
флоте отслужил старшина второй 
статьи, командир отделения гидро-
акустики Анатолий Владимирович 
Логовик. Среди наших ветеранов 
есть военнослужащие ракетных, 
инженерных войск, ПВО и других. 
Всех участников встречи поздра-
вили с праздником руководитель 
ветеранской организации Ирина 
Сергеевна Меркуль и ветеран – ди-
ректор кадровой службы Владимир 
Андреевич Курбатов.

Семья Ушаковых с Дмитрием Безмельницыным возле мемориального дерева, на которое занесены их имена 
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НАШИ ФУТБОЛИСТЫ

13 февраля команда ЭЛСИБа заняла первое место в соревнованиях Кировского 
района по лыжным гонкам среди производственных предприятий

В начале года стартовал футбольный турнир среди 
предприятий Новосибирска «Eliga», в котором мы ежегодно 
участвуем. 

В первом туре команда «ЭЛСИБ» встретилась с командой 
«Боруссия».  

«Была очень упорная и жесткая игра. Забив в каждом 
тайме по одному мячу и сохранив свои «на замке» мы 
победили со счетом 2-0», — рассказал Кирилл Сладков, 
футболист ЭЛСИБа.

Во втором туре наши футболисты играли против команды 
«Mars». Первый тайм закончился со счетом 3-1 в пользу нашего предприятия.  Во 
втором тайме наша команда добавила в нападении и одержала уверенную победу 
со счетом 10-3.

Впереди ребят ждет еще несколько игр, после которых лучшие четыре команды 
выходят в плей-офф, где будут бороться за кубок.

ЭЛСИБ ПЕРВЫЙ



ВПЕРЕД, НА ЛЫЖИ
22 февраля состоялись полюбившиеся многим заводские соревнования 

«Лыжня ЭЛСИБа 2020», приуроченные ко Дню защитника Отечества. 
Заводчане вместе со своими семьями встретились на старте лыжной базы «Сибирь».  

Дистанция для мужчин составила два километра, для женщин и детей – один. 
На спортивном празднике собралось более 300 участников.

На старте женского забега
В этот праздник февраля
Собрала нас всех лыжня.

Завод наш мегапродуктивный,
Весёлый и во всём спортивный.

Он никогда не супротив
Нам всем устроить позитив.

Все участники так рады
Пробежать не за награды:

За идею и за дружбу,
За компанию радушную,
Для здоровья, для детей,

Чтоб все стали чуть добрей.

 ***
А после лыж была игра.
Так веселилась детвора!

Смешались взрослые и дети.
Как хорошо на белом свете!
Когда хохочет детский смех,

Тогда у праздника успех!
Кто гонку выиграл - наградили.

Подарки классные вручили.
А самым маленьким спортсменам

Вручили мишек офигенных.
И даже наши ветераны

Активность проявляли рьяно.
Не забывает их завод,

Всегда на праздники зовёт.
А как нас вкусненько кормили!

Казан еды нам наварили .
Плов просто супер и шашлык

Готовит мастерски мужик!
Так не охота уезжать.

Нам нужно встретиться опять!
Спасибо за такой подход.

Доволен наш честной народ!
Заряд энергии такой

Надолго хватит нам с тобой!
Директору респект отдельный

Мы скажем дружно в понедельник!

Светлана Перминова

Генеральный директор Дмитрий Безмельницын 
открыл гонку среди мужчин под номером 73

Хаски - украшение любого зимнего праздника

Сотрудник завода Владимир Фидирко играл на баяне и заводил 
народ веселыми песнями

Победители соревнований, ветераны завода, а также самые маленькие участники детской гонки с генеральным директором на награждении

Фоторепортаж
ГЕНЕРАТОР
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Катание на лошади Юные участники готовятся к забегу

Всех собравшихся ожи-
дала интересная развлека-
тельная программа: яркие 
веселые аниматоры, ката-
ние на лошадях, фото с ха-
ски, тир, бампербол и вкус-
ные горячие угощения.  



Начало заводки вала ротора в остов.
Нагретая центральная часть остова с помощью крана установлена на монтажную 
площадку с ямой, в которую заводился вал длиной 8,84 м.

Вал заведен в остов. 

После остывания остов стал с валом одним узлом. Их общий вес составил 96 тонн.

Кантовка вала с остовом в горизонтальное положение.

Вал выезжает на железнодорожном площадочном транспортере из ворот Главного корпуса. 
Интересный факт: транспортеров такого типа в России всего два.

Фоторепортаж

ГИДРОГЕНЕРАТОРЫ ДЛЯ ИРКУТСКОЙ ГЭС
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В конце февраля ЭЛСИБ отгрузил 
все узлы и детали первого гидро-
генератора для Иркутской ГЭС. 

На станцию отгружено более 400 
отправочных мест общей массой по-
рядка 1 027 тонн. 

Всего ЭЛСИБ поставит четыре ги-
дрогенератора на Иркутскую гидро-
электростанцию. 

Фоторепортаж посвящен уникальным ответственным операциям: 
горячей посадке центральной части остова на вал ротора, отгрузке этого узла. 
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